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Гульшат Бикмулина о себе, 
педагогах и планах на будущее

Прикоснись 
к науке!

I
I

Эта редакторская колонка получилась у нас очень не
обычной. На недавних торжествах по случаю 80-летнего 
юбилея ТюмГУ мы сделали много необыкновенных снимков. 
Один из них перед вами. Собственно, с Гульшат мы тоже 

] познакомились в эти юбилейные дни. Про нее педагоги гово
рят: умница, талантливая студентка, отличница и т.д. 
Портрет получился неполным, и мы попросили Гульшат на
писать автопортрет. Вот что у нее получилось.

«С детства я любила рисо
вать. Наверное, это передалось 
от мамы, Сании Наримановны 
Сатаровой, которая работает 
учителем географии в Бухталь- 
ской средней школе. Мне всегда 
хотелось отражать на альбом
ном листке неповторимое и 
чудное окружение деревенской 
природы. Училась я в Бухталь- 
ской средней школе Нижне- 
тавдинского района. Не было у 
нас школы искусств, но я уча
ствовала в различных детских 
художественных выставках и 
конкурсах, в рамках школы 
и района занимала призовые 
места. А когда настало время 
выбора профессии, ни минуты 
не колебалась - только на ИЗО. 
Год ездила в районную школу 
искусств (100 километров не 
расстояние! - Прим, авт.) за 
квалифицированной консуль
тацией.

После окончания обще
образовательной школы по
ступила в ТюмГУ на ИЗО. 
Здесь началась другая жизнь, 
очень позитивная и интерес
ная: меня научили правильно 
рисовать, чувствовать цвет и 
форму. Годы учебы были так 
насыщены событиями и буд
нями, что и я не заметила, как 
они прошли.

Выполнение выпускной 
квалификационной работы 
совпало с юбилеем родного 
университета, и нам выпал 
шанс реализовать свои идеи в 
опытном проекте. Дипломную 
работу на тему 80-летие ТюмГУ 
делала вместе с одногруппни
цей Е.В.Николаевой. Эта была 
большая творческая удача для 
нас - разработать фирменный 
стиль для юбилея ТюмГУ. Мы 
хотели взять такой дипломный 
проект, чтобы он помог в тру
доустройстве. В разработке 
проекта большую помощь ока
зывали: Н.А.Ермакова - про
ректор ТюмГУ по внеучебной 
работе, К.О.Шохов - стар
ший преподаватель кафедры 
ИЗО, кандидат философских 
наук, член Союза художников 
РФ. научный руководитель. 
Во время дипломного проекти

рования я работала дизайнером 
в рекламном агентстве, и эта 
практика помогала делать пра
вильно проект с технической 
точки зрения. Наша задача со
стояла в том, чтобы разрабо
тать к юбилею университета 
логотип, комплект сувенирной 
и полиграфической продукции. 
Вся продукция должна была 
соответствовать формальному 
и цветовому решению логотипа 
Тюменского государственного 
университета, которая в даль
нейшем помогла бы увеличить 
приток абитуриентов, заинте
ресовать и произвести хорошее 
впечатление.

Работу защитила на «отлич
но», получила красный диплом 
об окончании университета. 
Через некоторое время меня 
пригласили работать в худо
жественный салон «Восторг» 
ТюмГУ на должность дирек
тора. Сейчас работаю в тесном 
взаимодействии с кафедрой 
ИЗО. Преподаватели для меня 
являются наставниками в тру
довой жизни. Я благодарна им 
за их помощь и заботу. Здесь 
очень теплая обстановка. По
явились новые планы: салон 
«Восторг» должен занимать
ся не только продажей картин 
и авторских работ, но и твор
ческим развитием заинтересо
ванных людей. Планируется 
создать при художественном 
салоне творческое объединение 
студентов в области дизайна и 
Центр эстетического развития 
личности. Центр будет предо
ставлять всем желающим услуги 
по дополнительному образова
нию и эстетическому развитию 
детей и взрослых. Цель заня
тий - раскрытие творческих и 
интеллектуальных способностей 
каждого, дать возможность и 
стимул клиентам к творческому 
совершенствованию. В Центре 
эстетического развития лич
ности планируется проведение 
мастер-классов, организация 
персональных выставок извест
ных художников г. Тюмени, а 
также выставок детских работ. 
Думаю, здесь мне будет инте
ресно работать».

9 октября Тюменский госу
дарственный университет при
глашает на фестиваль науки. 
Ведущие ученые Тюменского 
государственного университета 
расскажут и покажут, над чем 
они работают, какие проблемы 
современная наука уже решила, 
а какие - еще ждут пытливых 
умов. Откроют свои двери уни
верситетские лаборатории, прой
дут научно-популярные лекции и 
викторины.

Те, кто придет в гости к фи
зикам и математикам, узнают о 
нанотехнологиях в Тюменском 
госуниверситете, о нерешенных 
задачах физики XXI века, уди
вятся визуальным ЗО-эффектам. 
Биологи представят достижения 
современной биологии «от моле
кулы до биосферы», познакомят с 
перспективами экспериментальной 
экологии. Химики проведут экс
курсию в научно-образовательный 
центр, популярно расскажут о хи
мической экспертизе и экологи
ческой безопасности. Географы 
вместе с биологами организуют 
круглый стол «Проблемы эколо
гии и туризма».

Психологи предложат желаю
щим поучаствовать в интерактив
ных тренингах, а самым смелым 
- пройти испытание аппаратом 
для чтения мыслей «Mindreader». 
Лингвисты проведут заседание 
клуба иностранных языков, увле
кательную лингвистическую игру, 
посвятят в тайны современных 
имен. Будет работать литератур
ная мастерская «Крапивинские 
чтения» и круглый стол «Насле
дие Марка Твена и XXI век».

Гости Международного ин
ститута финансов, управления и 
бизнеса побывают в социологи
ческой студии, узнают, что же 
все-таки такое менеджмент - ис
кусство или наука, примут участие 
в интеллектуальном турнире.

Среди лекторов фестиваля - 
профессора Эдуард Аринштейн, 
Анатолий Кислицын, Николай 
Фролов, Наталья Дворцова, 
Наталия Дрожащих, Надежда 
Лыкова.

Фестиваль пройдет на трех 
площадках: в пятом корпусе 
ТюмГУ на ул. Перекопской, 15а, 
в информационно-библиотечном 
центре (ул.Семакова,18) и в 
международном институте фи
нансов, управления и бизнеса(ул. 
Ленина, 16). Начало - в 13.00, 
в информационно-библиотечном 
центре - в 12.30. Самых любоз
нательных и сообразительных 
ждут призы.
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Я стою на левом полозе и не 
могу найти правый. Возница, словно 
угадав мой вопрос, объясняет:

- Ехай на одной ноге. Правый 
полоз обломился, - и в качестве уте
шения добавляет: - Да тут недалеко, 
метров триста.

Мы славно катим по утоптанной 
темной дороге туда, где часто вспы
хивают ракеты, освещая округу ко
леблющимся странным светом. Не 
знаю почему, но эта санная поездка 
по соседству с теплым еще соору
жением по имени кухня отчетливо 
врезалась в мою память как какое- 
то доброе предзнаменование моей 
дальнейшей фронтовой жизни. Я не 
испытывал тревоги или страха, но 
только любопытство: а что дальше? 
Когда врывающиеся в ночную мглу 
ракеты, казалось, вспыхивают совсем 
рядом, наша кухня скатывается в не
глубокий овраг прямо в толпу. По 
радостным возгласам, которыми нас 
встретили, я понял, что нас ждут.

- Ну, братцы, привез я вам вкус
ную кашу с лейтенантом, - острит 
повар.

- Лучше бы с маслом. - поддер
живает остроту густой бас...

- Комбат здесь, - сказал солдат 
с котелком. - Сеня! - крикнул он, - 
Каша приехала. Иди, а то опозда
ешь, - и зашагал дальше. А я полез 
в землянку, вход в которую был 
закрыт каким-то грубым пологом. 
И оказался в полной темноте, в ко
торую я сказал:

- Я к комбату Бусыгину.
Раздалось недовольное сопение 

и вопрос:
- Кто это там?
- Назначен к вам команди

ром пулеметной роты. Лейтенант 
Бабкин.

Чиркнула спичка, выхватив 
усталое, страдальчески искаженное 
лицо. Огонек совершил дугообразное 
движение. И вот уже горит светиль
ник из гильзы, освещая стол с картой 
и остатками еды.

- Садись, лейтенант, поближе. 
Дай я тебя разгляжу. А то твой пред
шественник в шесть утра прибыл, а 
в час дня убыл в госпиталь. Такие, 
брат, дела...

Капитану лет около сорока. И 
был он какой-то весь взъерошенный 
и помятый. Зябко поежился, натяги
вая на себя полушубок.

- Понимаешь, лейтенант, что-то 
знобит. Сейчас погреться бы в бане 
нашей. С хорошим веником. Да с 
квасным паром... Мечта жизни! 
- закрыв глаза, сказал капитан. И 
страдальческая маска стерлась с 
лица. Он прочитал мое направление 
и спросил:

- Из училища?
Узнав, где я учился, прокоммен

тировал:

Георгий Бабкин

Из военных дневников
- Сибиряки - народ крепкий. Но 

и мы, вятичи, воевать хорошо умеем. 
Не задирай нос, сибиряк.

- Учту, товарищ капитан.
В землянку, откинув полог, 

вполз солдат с котелками.
- Ужин, товарищ капитан. 

Слышал, появился новый лейтенант. 
Прихватил ужин и для него... - мо
лодой розовощекий солдат с улыбкой 
протянул мне котелок:

- Настоящая фронтовая каша.
Каша была в самом деле отмен

ная. Капитан меня так внимательно, 
оценивающе разглядывал, что мне 
стало не по себе.

- Что-то не так, товарищ ка
питан?

- Все так.
Неожиданно капитан сказал:
- Слушай, лейтенант, не пошлю 

я тебя в роту. Обойдемся. Там млад
ший лейтенант Сухов справится. Тем 
более что все пулеметы закреплены 
за стрелковыми ротами. А будешь 
ты, лейтенант Бабкин, начальником 
штаба батальона, который у нас на
зывается по формуляру адъютантом 
старшим батальона.

Предложение было столь неожи
данно, что я только и смог сказать:

- Какой из меня начальник 
штаба?

- Всем нам приходится практику 
начинать с нуля. Теория - нс в счет. 
Пока не наступаем - учись, пригля
дывайся. Помощником твоим будет 
старшина Горенцвит. Самуил Го- 
ренцвит - главный писарь батальо
на. - На лице капитана появилась 
странная улыбка. - Сам увидишь и 
услышишь. А сейчас иди садись по
ближе. Объясню оперативную об
становку.

Он подвинул мне карту:
- Вот мы, вот немцы. Обрати 

внимание на этот лесок. На что он 
похож? На щуку. Это и есть роща 
Щука. Мы таки выбили из нее 
немцев. Дальше до Лучесы - луг и 
мелкий кустарник. За рекой берег 
выше. Там немцы. Думаю, это 
вторая или третья линия их обо
роны. Окопались они на западном 
берегу хорошо, поэтому потери у нас 
большие. Мы нарвались на очень 
мощную оборону. Пойдешь в роты 
- убедишься. Но, надеюсь, скоро 
нас подменят.

Я объяснил, что на счет обста
новки нас уже просветил майор.

- И о мешке рассказал? Так вот 
мы сейчас в левом, нижнем по карте 
углу этого мешка. То есть немец 

сейчас перед нами по фронту и бьет 
нас слева. Но на фланге - гвардей
ская дивизия, а справа - наш потре
панный первый батальон. Не думаю, 
что немцы будут контратаковать, 
но ухо надо держать востро. Что я 
тебе сейчас рекомендую, лейтенант. 
Познакомься с писарем, передохни 
пару часиков, а потом обойди роты. 
Пока темно. Познакомишься с ко
мандирами. Проверь стыки. Осо
бенно крайние. Обрати внимание на 
первую роту. Там много необстре
лянных. Ежели немец зашевелится, 
что маловероятно, - могут и драпа
нуть. Дай им на подмогу пулеметный 
чапаевский расчет, тот, что сейчас в 
третьей роте. Третья рота обойдется. 
Посмотри, куда можно будет пере
тащить наш штаб и НП. Чувствую, 
завтра сюда придет комбриг со своим 
штабом. На его НП ужа сидит ко
мандарм. Это у нас называется «вы
давливание».

- Бригада - панцирная. Почему?
- Сеня! - крикнул капитан. - 

тащи сюда наши латы и продемон
стрируй лейтенанту, как с ними 
обращаться.

Появился молодой розовощекий 
солдат. На ватник, довольно плотно 
облегая туловище и левое плечо, был 
надет стальной панцирь. Ниже пояса 
к нему на шарнире прикреплялся не
большой щиток, чтобы можно было 
сесть или пригнуться в случае необ
ходимости. Стальной панцирь был 
стандартно окрашен и к туловищу 
плотно крепился с помощью имев
шегося поясного ремня.

- Можно надеть и под ватник, - 
объяснил Сеня.

- Спасает?
- Немецкие автоматы его не 

берут. Даже в упор. От осколков 
спасает. Но у человека есть ноги, 
руки, лицо. В панцире можно штур
мовать или ходить в психические 
атаки. Танковые десанты высажи
вать. В обычном стандартном бою, 
где приходится совершать броски, 
ползать, с таким панцирем не на
воюешь. В общем, панцирь для 
солдата - то же, что противогаз. 
Не желает наш боец обременять 
себя защитой. На днях спрашиваю 
солдата, зачем в сумку от противо
газа гранат насовал, а противогаз 
выбросил. Говорю: «Бросит немец 
химию, что делать будешь? Сдох
нешь». А он: «Не-а. Немец на это 
не пойдет. Это - раз, а, во-вторых, 
я заговоренный». Вот какой солдат 
пошел.

Штабная землянка оказалась 
низкой, темной и дымной. Вход 
был затянут пологом, но тепла я там 
не ощутил. Напротив входа стоял 
низкий столик, на котором стояла 
настоящая, но слабо светящая лампа. 
Справа - какая-то широкая лежан
ка, на ней, закрывшись шинелью, 
кто-то спал. Слева у входа догорала 
в печурке головешка. Разумеется, я 
надеялся увидеть штаб в несколько 
более значимом виде. Видимо, этот 
постоянный контраст ожидаемого и 
реального сохранил в моей памяти, 
казалось бы, совершенно незначи
тельные детали того, что я видел и 
ощущал. Закрываю глаза: я пре
красно помню, что и где лежало, что 
и кто говорил. Черно-белый фильм 
прошлого раскручивает реальные 
эпизоды далекого прошлого.

- Подъем! Свистать всех наверх!
- крикнул розовощекий солдат, кото
рый показывал мне дорогу в штабную 
землянку. - Старшина Горенцвит, 
встречайте начальника штаба.

- Так я уже почти что встречаю,
- раздалось с лежанки. Рука протя
нулась к лампе и подкрутила фитиль, 
и из-под шинели показалось лицо 
Мефистофеля. По крайней мере, 
таким мне виделось продолговатое, 
изрезанное вдоль и поперек глубо
кими морщинами лицо с крючкова
тым длинным носом, нависшим над 
выпяченной нижней губой. Из-под 
густых кустистых бровей на меня 
оценивающе глянули хитрые и какие- 
то озорные глаза человека лет под 
пятьдесят-шестьдесят. Старшина 
сделал попытку встать, но ударился 
головой о низкие бревна потолка.

- Пся крев! - выругался стар
шина, потирая голову. - Извините, 
второй день таки не могу привыкнуть 
к этому дворцу.

Роста он был порядочного 
потому, встав, комично согнулся в 
дугу и доложил:

- Старшина Горенцвит, по
томственный одессит с примесью 
польско-русской и константино
польской крови. В миру счетовод, 
сейчас - писарь штаба. Докладываю: 
в штабу все в порядке, если не счи
тать связь, которой нету. Ее связи
сты чинят, но без нее даже лучше. 
Никто не звонит по пустякам. Если 
спросите, почему я докладываю вам 
почти что на корячках - отвечаю: под 
самым полом - вода. Саперы объ
яснили, что мы воюем на витебских 
болотах. То есть, зарываться нельзя
- вода не позволяет. Подниматься в 

рост не позволяет немец. Такое, по
нимаете, положение: не из дырки, ни 
в дырку, как говорят в нашей Одессе,
- старшина говорил астматическим 
басом человека с прокуренными на
сквозь легкими, изучающе прице
ливаясь хитрым взглядом, ожидая 
моей реакции. Одесситов я встре
чал в училище, и они мне нравились 
своим несгибаемым скептическим 
оптимизмом и стремлением обсмеять 
все и всех, включая самих себя. Их 
сарказм не звучал злобно, но иного 
мог и обидеть.

- Вольно. Разогнитесь, стар
шина, а то вы сейчас сломаетесь. 
И что я таки буду без вас делать?
- Интуитивно я решил подыграть 
старшине. Видимо, это ему поправ^ 
лось, потому что он сел на лежа1^И 
и уже нормальным тоном начал до
кладывать:

- Находимся в обороне. Опера
тивную...

- Оперативную обстановку я 
уже знаю, - перебил я - Сейчас па
рочку часов я посплю, а потом пойду 
в роты. Разбудите через два часа. 
Обязательно.

- А поужинать?
- Пшенку я уже ел, спасибо.
- Э, нет. У нас с Закиром на 

ужин мясо! Закир! - крикнул стар
шина и объяснил: - Это ваш орди
нарец. Закир. Таки иди и принеси 
начальнику штаба наши отбивные 
по-королевски.

- Я сначала посплю, - сказал я, 
забираясь на широкую лежанку. Но, 
растянувшись с удовольствием во 
весь рост, не снимая шинели и сапог, 
я все-таки успел спросить:

- Откуда мясо?
Погружаясь в благостный с

я услышал:
- Страшная военная тайна, това

рищ лейтенант.
- Пора вставать, товарищ лей

тенант, если вы не изменили приказ
во сне, как это часто встречается в 
нашей Одессе, - надо мной скло
нился старшина Горенцвит. - Вы 
дали себе два часа. Я дико извиня
юсь, но я добавил еще десять минут 
по собственной инициативе. Вы так 
хорошо, безмятежно спали.

Я был укрыт парой одеял и с 
меня сняли сапоги и шинель.

- Докладываю, связь восстанов
лена. И не успели ее восстановить, 
как начались неприятности. И уже 
звонил начальник штаба бригады. 
Страшно ругается, что новый нач- 
штаба не доложился о вступлении на
должность...

- Нехороший, злой человек, - 
вмешался Закир.

- Не перебивай старшего по 
званию, - строго сказал Горенцвит 
и продолжал: - Так будить вас я нс 
стал, а доложил, что начиггаба ушел 
в роты. Пусть поищет. Прости меня, 
грешного, господи и верховный глав
нокомандующий .

Выпускники ТюмГУ продолжают писать свою историю
АЛЕНА ЖИВОТОВА

В 80-й день рождения вуза зву
чало много приветственных слов и 
пожеланий, получено немало подар
ков, в том числе и от его многочис
ленных выпускников. Для музейного 
объединения ТюмГУ этот юбилей 
тоже стал особенным и богатым на 
подарки. В честь праздничной даты 
сотрудниками университета был 
подготовлен сайт www.80.ulmn.ru, 
на страницах которого уже сегодня 
можно познакомиться с историей 
вуза, увидеть фотографии разных 
лет, прочесть воспоминания выпуск
ников и осуществить виртуальную 
экскурсию по всем музеям универси
тета. Работа над сайтом продолжает
ся. Каждый зашедший на страницы 
этого интернет-ресурса сможет при
нять участие в его дальнейшем по
полнении, в частности оставить свои 
пожелания или воспоминания о годах 
своей учебы или работы в пединсти

туте или университете. Мы надеемся, 
что этот сайт окажет существенную 
помощь во взаимодействии с выпуск
никами университета разных лет и 
будет интересен студентам дня се
годняшнего, ведь всегда интересно 
узнать о том, как студентам жилось, 
к примеру, в самые первые годы его 
работы.

В течение этого года и накану
не юбилейных торжеств сотрудники 
музея истории вуза получили от вы
пускников вуза целый ряд воспоми
наний и фотографий по истории вуза 
разных периодов. Многие из них уже 
размещены на новом сайте универси
тета, другие готовятся к размещению 
на его страницах. Хочется выразить 
слова благодарности всем, кто ока
зался неравнодушным к истории 
своей alma mater, и особенно тем, у 
кого хватило времени и сил нс только 
самому написать, но и подвигнуть к 
этому своих однокурсников. В летние 
дни этого года в музее появилась 
книга под названием «Мы юности 

нашей как прежде верны», её автор 
Валерий Михайлович Дерябин, вы
пускник физмата 1964 г. вместе со 
своими однокурсниками решил по
делиться своими воспоминаниями о

студенческих годах и «о том, как 
дороги им их встречи вот уже почти 
на протяжении 50 лет...». Книга 
получилась внушительная, более 
ста страниц, и очень увлекатель
ная, написана интересным и живым 
языком. В ней собраны воспоми
нания многих однокурсников Ва
лерия Дерябина, на сегодняшний 
день живущих в разных уголках 
нашей страны.

Немногим раньше достойное 
место в музее вуза заняла книга 
«Любовь без измен!» Её автор Нина 
Васильевна Ходюня - выпускница 
иностранного отделения историко- 
филологического факультета 1959 г. 
как и В. Дерябин, собрала воспоми
нания своих однокурсников, большая 
часть из которых, посвятили себя 
педагогической деятельности. С её 
легкой руки появились воспомина
ния, фотографии и биографические 
данные нс только выпускников, но и 
преподавателей университета перио
да 50-х годов.

Н.В. Ходюня

Мы очень рады, что среди вы
пускников вуза есть увлеченные его 
историей и творчески одаренные 
люди. Надеемся, их удачный опыт 
послужит стартом для новых творче
ских работ выпускников вуза.

2 ТюмГУ в Интернете - www.ulmn.ru

http://www.80.ulmn.ru
http://www.ulmn.ru
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Покой им только снится...
АЛЕНА ЖИВОТОВЛ

1 октября - День пожилого чело
века. Приятное событие для пред
ставителей старшего поколения. 
Немного смущает название этого 
праздника, вроде бы как пожил уже 
- и на покой пора... Но ведь это 
совсем не так. Большей части наших 

лйрушек и дедушек покой только 
Чтится. И примеров тому великое 
множество. Один из них - ветераны 
войны и труда нашего вуза.

Свою историю организация вете
ранов войны и труда Тюменского го- 
суниверситета ведет с 13 июня 1973 г. 
В этот день на заседании партийного 
бюро был создан и утвержден первый 
состав совета ветеранов войны, 
труда и комсомола. Первым пред
седателем совета ветеранов тогда 
стал коммунист, фронтовик Ана
толий Борисович Василев. Основ
ными задачами организации в то 
время были: военно-патриотическое 
и трудовое воспитание молодого по
коления, передача опыта, наследия 
и наставничество, а также всесто
роннее развитие личности будущих 
педагогов. Основными мероприяти
ями являлись совместные посещения 
преподавателей-ветеранов и студен
ческой молодежи разных предприя

тий города, встречи со студентами в 
Чериод педагогической практики в 
школах г. Тюмени, личные высту
пления ветеранов войны перед мо
лодёжью. Подобные мероприятия 
неоднократно получали освещение в 
университетской газете «Ленинец». 
Одним из начинаний того времени 
стало создание комнаты трудовой и 
боевой славы университета. Мате
риалами для её создания стали доку
менты и фотографии, относящиеся к 
истории вуза, его трудовым и боевым 
свершениям в военный и послевоен
ный период. Их основная часть была 
предоставлена ветеранами вуза. В 
стенах университета к этому времени 
успешно трудилось 38 ветеранов Ве
ликой Отечественной войны. Была 
начата архивная работа по поиску 
погибших во время войны студен
тов, преподавателей и сотрудников 
ТГПИ. Особенностью того времени 
было участие ветеранов в мероприя
тиях по организации и проведению 
Ленинского зачета.

В 80-е гг. деятельность совета 
ветеранов вуза осуществлялась под 
руководством выпускника Тюмен
ского пединститута, участника Ве
ликой Отечественной войны Василия 
Ивановича Дворцова. К этому вре
мени организация ветеранов вуза 
насчитывала 128 человек. Из них 
работающих - 78, на заслуженном 
отдыхе - 50, более 50 членов орга
низации являлись членами КПСС. 
Совет ветеранов продолжал вести 
активную работу по воспитанию сту
денческой молодежи. В отчете о дея

Очередное заседание совета ветеранов. Август 2009 г.

тельности ветеранской организации, 
опубликованной в газете «Ленинец» 
за 1983 г. В.И. Дворцов особенно 
отмечает работу в этом направлении 
проректоров ТюмГУ и членов вете
ранской организации В.М. Деряби
на, К.А. Сидоренко; деканов Г.С. 
Бабкина, В.А. Данилова, А.Е. Чер
касова; заведующих кафедрами Я.К. 
Башлакова, В.И. Загвязинского, 
К.В. Ивасенко, Л.А. Колтуно
ва, доцентов Д.А. Смородинскова, 
П.И. Коротаева, И.Н. Сосновкина, 
И.И. Саморукова, Л.Г. Беспало
вой, М.А. Романовой, Л.С. Козло
вой, В.М. Ланина, А.А. Шиндлера 
и других. Наставническую работу в 
это время возглавила Т.В. Гераси
мова, деятельностью, связанной с 
военно-патриотическим воспитанием 
студенческой молодёжи, руководил 
доцент В.Ф. Ретунский. В универ
ситете действовала секция заботы о 
быте ветеранов, находящихся на за
служенном отдыхе. Большой вклад 
в её работу внесла З.С. Пимпева. 
Несмотря, на преклонный возраст 
многие ветераны: К.П. Гуляев, Ф.И. 
Берелевич, Е.В. Царевич, продол
жали чтение лекций для студентов 
и населения города. Большую обще
ственную работу вел А.Б. Василев. 
В своей деятельности совет ветера
нов в это время был тесно связан 
с парткомом, месткомом и комите
том комсомола. По их инициативе в 
ТюмГУ в марте 1982 и 1983 гг. были 
проведены приёмы в честь женщин- 
ветеранов. Совместно с комитетом 
ВЛКСМ, партийными и профсо
юзными организациями факуль
тетов, совет ветеранов участвует в 
подготовке и проведении 40-летия 
Победы: организует торжественные 
проводы студентов - призывников 
в ряды Советской армии, проводит 
встречи со студентами, принимает 
участие в апрельской студенческой 
научно-практической конференции, 
посвященной 40-летию Победы, 
продолжает поисковую работу. В 
этой связи совет ветеранов обра
тился в партком и ректорат универ
ситета с просьбой оказать помощь 
в создании мемориальной доски в 
честь погибших на фронтах в соро
ковые годы. Предложение совета 
ветеранов поддержали комсомоль
ские активисты. 14 сентября 1987 
г. в газете «Ленинец» комитетом 
ВЛКСМ и профкомом студентов 
был объявлен конкурс на лучший 
проект мемориальной доски препо
давателям, сотрудникам и студентам 
Тюменского педагогического инсти
тута, погибшим на фронтах Великой 
Отечественной войны. К этому вре
мени было восстановлено 24 имени 
погибших. В 1988 г. был подготов
лен стенд об участниках Великой 
Отечественной войны, работавших 
и работающих в ТюмГУ. В связи с 
70-летием образования Советской 
армии была организована встреча

После награждения ветеранов вуза. Май 2010 г.

ветеранов Великой Отечественной 
войны и участников боев в Афга
нистане со студенческим активом 
университета.

В 1989 г. председателем совета 
ветеранов войны и труда был избран 
выпускник вуза, участник Вели
кой Отечественной войны Иван 
Иванович Саморуков. 90-е годы в 
нашей стране стали временем смены 
общественно-экономических фор
маций, распада СССР и господства 
дикой рыночной экономики. В соот
ветствии с политической и экономи
ческой обстановкой совет ветеранов 
университета определил в качестве 
основных направлений работы орга
низации нравственно-патриотическое 
воспитание студентов, установление 
правового положения ветеранов уни
верситета, улучшение материально- 
бытовых условий жизни ветеранов 
и организационную работу. Основ
ными формами работы со студентами 
стали политинформации и семина
ры о Великой Отечественной войне, 
встречи с ветеранами Великой Оте
чественной войны. Непосредствен
ными участниками таких встреч 
были В.М. Дерябин, К.В. Ивасен
ко, В.П. Жежеленко, Г.С. Бабкин,
B. Ф. Югринов, П.И. Коротаев, 
А.Н. Шмаков и мн. другие. Помимо 
этого в университете была проведена 
научно-теоретическая конференция о 
вкладе Тюменской области в победу 
над фашизмом, на филологическом 
факультете проведен конкурс сочи
нений учащихся на военную тему. С 
особой торжественностью прошли 
юбилейные дни, посвященные 50- 
летию Победы над фашизмом. В 
мае 1995 г. в учебном корпусе № 5 
ТюмГУ, на углу улиц Ленина и Пе
рекопской, была открыта мемори
альная доска. На ней было высечено 
35 имен студентов и преподавателей 
вуза, героически погибших на полях 
сражений в 1941 - 1945 гг. - резуль
тат длительной поисковой работы 
инициативной группы преподавате
лей и студентов вуза, активнейшим 
членом которой являлась и является
C. Г. Полянская.

Девяностые годы - труднейшие 
в материальном положении всего 
народа и ветеранов особенно. Совет 
ветеранов стремился содействовать 
улучшению материально-бытовых 
условий пенсионеров, этому спо
собствовало заботливое отношение 
ректората и месткома к ветеранам, 
несмотря па то, что университет 
был госбюджетной организацией. 
Денежное вознаграждение выда
валось малоимущим ветеранам, а 
также в праздничные и юбилейные 
дни, систематически выделялись пу

тевки в санатории и оздоровитель
ный лагерь, проводилась бесплатная 
подписка на газеты и другие виды 
помощи.

С 1995 по 1997 гг. председате
лем совета ветеранов вуза был избран 
Гумер Миндарович Латфуллин. В 
течение 12 лет, с 1998 г., совет ве
теранов возглавляет ветеран труда, 
доцент химического факультета Вик
тория Григорьевна Катанаева. За 
это время сделано немало. В 2003 
г. организация ветеранов ТюмГУ 
была внесена в списки 10 лучших ве
теранских организаций Тюмени, а в 
2005 г. по итогам смотра-конкурса 
организаций ветеранов Централь
ного округа г. Тюмени заняла 2-е 
место. Сама В.Г. Катанаева в 2010 
г. была избрана в совет ветеранов 
Центрального административного 
округа, городской совет ветеранов и 
президиум городского совета ветера
нов г. Тюмени. Это ли не признание 
работы организации и её лидера?

Девиз, которым руководствуют
ся члены совета ветеранов сегодня: 
«Никто не забыт, ничто не забыто», 
напрямую связан с основными видами 
деятельности организации: улучше
ние материально-бытовых условий 
жизни ветеранов и патриотическое 
воспитание молодежи.

Среди особо значимых меропри
ятий ветеранов за последние годы 
можно назвать: оформление альбо
мов, посвященных фронтовикам и 
участникам трудового фронта уни
верситета, создание Аллеи Памяти 
у здания административного кор
пуса университета, открытие новой 
мемориальной доски в память о 54 
студентах, преподавателях и сотруд
никах, погибших в годы Великой От
ечественной войны, создание галереи 
портретов фронтовиков университе
та. За каждым таким мероприятием 
- кропотливый многодневный труд 
добровольно и бескорыстно осущест
вляемый для блага своих коллег и пе
редачи опыта молодежи.

Наше старшее поколение всегда 
чем-то занято: они участвуют в 
работе научных конференций и се
минаров, являются членами жюри 
и организаторами олимпиад регио
нального и федерального уровня, 
занимаются разработкой материа
лов и заданий для их проведения, 
выступают по радио и телевидению, 
участвуют в читательских конфе
ренциях, в городских конкурсах, в 
заседаниях клуба «Тюменская ста
рина», выходят на демонстрацию 
9 Мая, принимают участие в прове
дении ежегодного октябрьского ми
тинга, посвященного памяти жертв 
политических репрессий, участвуют 

в предвыборных кампаниях, занима
ясь составлением списков и графика 
дежурств, а также работая в каче
стве наблюдателей на избирательных 
участках города, пишут и публикуют 
книги, статьи, воспоминания. Актив 
совета, собираясь 2-3 раза в месяц, 
занимается решением и разных те
кущих вопросов: написанием писем, 
согласованием текстов обращения 
в профком, к ректору и т.д. Так 
что нашим ветеранам покой только 
снится... они всегда на гребне волны, 
каждый день в работе, поиске, учебе 
- в 2007 г. для ветеранов города 
на базе университета начал работу 
«Университет третьего возраста», 
который с успехом окончили многие 
наши ветераны.

Всего организация ветеранов 
университета насчитывает сегодня 
540 человек, из них 403 работающих 
в университете, 153 имеют звание 
«Ветеран труда», 5 являются участ
никами боевых действий, 13 - участ
никами Трудового фронта. В числе 
ветеранов ТюмГУ 27 человек в воз
расте старше 80-ти лет, четверо из 
них продолжают работу в ТюмГУ, 
это Владимир Ильич Загвязинский, 
академик Российской академии педа
гогических наук, Георгий Сергеевич 
Бабкин, доцент института филоло
гии и журналистики, участник Ве
ликой Отечественной войны, Эдуард 
Абрамович Аринштейн, доктор наук, 
профессор физического факультета, 
участник Трудового фронта и Игорь 
Мстиславович Рупинский, инженер 
физического факультета, участник 
Трудового фронта. В состав совета 
ветеранов входят: С.Г. Полянская, 
Л.Т. Савиных, Л.Х. Ишмуратова, 
Н.П. Батырева, Л.А. Кулезнева, 
В.М. Ковязин. С.Г. Полянская, вы
пускница 1941 г., в этом году ей ис
полнилось 90 лет.

К 65 -летнему юбилею Победы 
в Великой Отечественной войне 10 
ветеранов боевых действий и Тру
дового фронта были награждены 
медалями ТюмГУ «За выдающиеся 
успехи», 13 человек получили звание 
и знак «Почетный ветеран ТюмГУ». 
К 80-летию университета из числа 
неработающих пенсионеров награж
дены медалью «За выдающиеся 
успехи» 2 человека и 9 человек по
лучили звание и знак «Почетный ве
теран ТюмГУ».

Дорогие ветераны! В этот заме
чательный осенний день примите ис
кренние слова благодарности за ваш 
многолетний добросовестный труд и 
пожелание здоровья, благополучия, 
оптимизма, неиссякаемой энергии, 
любви и понимания! Всего вам самого 
наилучшего!
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Юрий Бешенцев начинал свою карьеру
с должности слесаря, а теперь он 

контролирует финансы Тюменской области
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ, 

фото из архива Ю.Е.Бешепцева

Руководитель территориально
го управления федеральной службы 
финансово-бюджетного надзора в 
Тюменской области, государствен
ный советник Российской Федерации 
2 класса, кандидат экономических 
наук Ю.Е.Бешенцев трижды вы
пускник Тюменского государствен
ного университета. О студенческих 
годах и не только наше сегодняшнее 
интервью.

- Юрий Ефстафьевич, вспом
ните, пожалуйста, свою первую 
встречу с университетом.
- Она состоялась в 1975 

году. Я поступил на историче
ский факультет. Деканом тогда был 
В.А.Данилов. На факультете работа
ло много интересных преподавателей: 
И.Н.Сосновкин, Л.Г.Беспалова... 
Боюсь кого-то не вспомнить, поэто
му фамилий называть не стану.

- Давайте не будем опере
жать события, я Вас хочу вер
нуть в более раннее время. Как 
пришла идея поступить в уни
верситет?
- Я хотел стать преподавате

лем. Эта идея, если мне не изменя
ет память, родилась, когда я учился 
в шестом классе. У нас в тридцатой 
школе была замечательная учитель
ница истории Полина Максимов
на Злобина. Она вела свои уроки 
так интересно и необыкновенно, что 
многое до сих пор помнится. Часто 
читала нам стихи, конечно, на исто
рические темы.

- Например.
- Она могла войти в класс со сло

вами «Здравствуй, племя младое, не
знакомое...» И вот глядя на нее, я 
думал, что тоже хочу преподавать.

- Вы хорошо учились в 
школе?
- Неплохо. Лучше успевал по 

гуманитарным предметам. Слабее 
были знания по алгебре, геометрии... 
А вот русский, литература, история 
были любимыми уроками. Я даже 
ходил в театральный кружок, когда 
учился в лесотсхникуме, который вел 
артист драмтеатра Смагин. Он прие
хал в наш театр из г. Орла.

- И какое у Вас было актерское 
амплуа?

- Первого парня на деревне. 
(Смеется) Я окончил музыкальную 
школу, так что на сцене тоже прихо
дилось играть на баяне. Были и ро
мантические сцены.

- Про любовь, одним словом.
- Да, что-то такое. Были пережи

вания от неразделенной любви, кон
фликт между героями. Но вернемся 
к теме выбора. Помню, на день рож
дения мне подарили книгу «Порт- 
Артур» А.Н.Степанова. Это одна из 
лучших исторических книг. Я ее тогда 
дважды прочитал. Так сложилось в 
жизни, что служить меня отправили 
на Дальний Восток. А спустя годы 
мне все время хотелось побывать в тех 
местах, которые так подробно описы
ваются в этой книге.

- Побывали?
- Да, нынче. Была командировка 

во Владивосток. А потом я взял не
сколько дней в счет отпуска и отпра
вился в город Далянь. Это огромный 
китайский мегаполис. Вот там и рас
положен Порт-Артур. Походил по 
этим местам, посетил русское клад
бище. Жаль, что Сталин подарил 
эти земли Китаю. И сегодня там все 
другое, чужое.

- А что родители сказали по 
поводу Вашего историческо
го выбора?
- Папа хотел, чтобы я получил 

«мужскую» профессию. Инженера, 
техника.. .Что-нибудь близкое к про
изводству. А мама хотела, чтобы я 
стал следователем. Со временем мне 
пришлось поработать и в правоохра
нительных органах, и инженером в 
Тюменьгазстрое, и даже в комсомо
ле... А что касается преподавания, 
то с 2003 года я преподаю в нефте
газовом университете.

- Преподавателем все же стали. 
Но я Вас снова хочу вернуть в 
1975 год. Как Вы поступали 
в университет, поволноваться 
пришлось на вступительных 
экзаменах?
- Подробности сейчас вряд ли 

уже вспомню. Ходил на подготови
тельные курсы, и это помогло мне 
поступить в университет. На эк
заменах волновался, что скрывать. 
Но поступил же. Хотя конкурс был 
приличный. Большинство тех, кто 
учился на подготовительных курсах, 
стали студентами. Мне эти курсы 
особенно помогли, ведь я поступал 
после армии.

- А с этого места поподроб
нее.
- После школы я поступил в ле

сотехнический техникум, как хотел 
того отец. Окончил его, начал рабо
тать, потом призвали в армию. Тех
никум сыграл свою положительную 
роль в моей армейской судьбе, ведь 
я, имея удостоверение водителя, 
первое время в ар^ии крутил баран
ку, а позже стал секретарем комитета 
комсомола своей части. Отсюда на
чался комсомол в моей судьбе, кото
рому было отдано пять лет.

- И потом был университет без 
отрыва от производства.
Вы можете вспомнить, с кем 
учились, как проводили время, 
как общались?
- От сессии до сессии общались. 

Всех одногруппников вряд ли смогу 
вспомнить. Наталья Сезева учи
лась, Сергей Жужгин, Миша Кол- 
легов, иногда появлялся Владимир 
Чебоксаров. Это те самые ребята, 

с которыми я чаще, чем с другими, 
общался. А поскольку увлекался 
еще и музыкой, то посещал концер
ты, знал ребят из ансамбля «Ермак». 
Юру Бачуркина, Грибченкова, Ро
манова.

- Это все понятно. Но вот мне 
кажется странным, почему 
Вы пошли на истфак, а не, к 
примеру, в индустриальный 
институт. У Вас уже позади 
была армия, техникум, можно 
и было продолжать карьеру 
большого руководителя. При 
чем тут история?
- Как вам объяснить? Нравилась 

мне история, и я хотел ее изучать. Я 
работал в Тюменьгазстрое освобож
денным секретарем комсомольской 
организации. И, кстати, диплом
ную работу писал по теме «История 
создания треста Тюменьгазстрой». 
Секретарем профкома треста был 
Бояркин, и мы с ним много делали в 
плане восстановления истории своего 
предприятия.

- Вы ностальгируете по тем 
временам?
- Встречаемся, общаемся с Ма

ровым, Крончевым, Аксеновым.
- Когда Вы поступали на исто
рический, в планах что было? 
Бросить работу в тресте и уйти 
в школу?
- Не совсем так уж категорич

но. Я думал, что буду преподавать. 
Рядом было 18-е училище, в кото
ром я проходил практику. Потом 
читал лекции в разных студенческих 
аудиториях. А сейчас читаю финан
совый контроль в нефтегазовом уни
верситете.

- Чем были заполнены эти 
шесть студенческих лет на 
историческом факультете?
- Учебой, конечно. Одни пред

меты мне были интересны, другие 
- нс очень. Как всякому студенту. С 
теплотой всегда вспоминаю наших 
преподавателей, декана Данилова, 
которого уже нет с нами. Учился 

я вполне нормально, без хвостов. 
Шпаргалками, наверное, пользовал
ся, сейчас не помню.

- А ощущали драйв, когда уда
валось хорошо сдать экзамен и 
получить зачет?
- Да, конечно. Я был молодым, 

собственно, таким же студентом, как 
те, кто учился на дневном отделении. 
И сессия для нас был такой же адре
налин, как и для них.

- Ну хотя бы раз Вы получили 
двойку на экзамене?
- Не помню. Скорее нет, ни разу 

я не проваливал экзамена.
- И какие оценки преобладали 
в Вашей зачетке?
- Разные. По любимым предме

там - это точно четверки и пятерки. 
Но были и тройки, и их я получал, как 
правило, по тем предметам, которые 
мне были неинтересны.

- Оканчивая университет, Вы 
работали в должности... ?
- По-прежнему секретаря коми

тета комсомола с правами райкома, 
но потом меня быстро переместили 
в милицию. Нас, первых, вторых 
секретарей, пригласили на службу в 
БХСС. Так я попал сначала в Ле
нинский райотдел милиции. Нас в 
первом призыве было шесть ком
сомольских секретарей. Я поначалу 
думал, что мы будем заниматься при
вычной работой в должности комсо
мольских секретарей. А оказалось, 
что мы должны заниматься опера
тивной работой.

- И какие погоны на Вас 
надели?
- Лейтенантские.
- Вам хотелось заниматься этой 
работой?
- Тут от моего желания мало что 

зависело, я был членом партии, вы
звали, сказали и - вперед. Ты не 
имел права отказаться. Так по на
правлению райкома партии мы пошли 
усиливать милицейские ряды. Нам 
определили фронт работ, кого-то на
правили курировать фальшивомонст-
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чиков, кого-то - спекуляцию и т.д. 
Но через некоторое время, поработав 
на одном направлении, мы вынуж
дены были по приказу его менять. Я 
успел поработать практически на всех 
направлениях.

- В каком чине Вы уволились 
их органов?
- Капитана. Проработал я там 

восемь лет, и меня пригласили пере
водом на должность старшего фи
нансового инспектора в департамент 
финансов. Там я поработал некото
рое время, и, как только началась ор
ганизовываться областная налоговая 
инспекция, А.А.Казанцев пригласил 
меня туда. Там я прошел большую 
профессиональную школу: старшего 
налогового инспектора, потом глав-

^>го, пока меня С.Н.Мартынушкин 
ле пригласил в КРУ МФ РФ. Меня 
назначили на должность сначала на
чальника отдела, потом руководи
теля. Все было для меня абсолютно 
новым, знаний не хватало, и я по
ступил на юридический факультет 
ТюмГУ. А спустя еще некоторое 
время окончил и МИФУБ по специ
альности «Финансы и кредит».

- Зачем Вам три диплома?
- Не в количестве дипломов дело. 

Я всегда исходил из того, что мне 
нужны знания для работы и для об
щения со специалистами на равных.

- Юрий Ефстафьвич, я вот 
удивляюсь, слушая Вас. На 
протяжении всей жизни Вы не 
раз сменили не только работу, 
но и род занятий. И всякий раз 
не Вы искали работу, а работа 
искала Вас. Есть этому объяс
нение?
- Я всегда занимал активную 

^Ркзненную позицию, и меня, видимо,
знали многие люди. Кстати, работая 
в БХСС, я имел хорошие показа
тели.

Да вы что! И это с дипломом 
историка!
- Именно так. У меня были вы

сокие показатели и И поощрений. 
Начав с районного звена, я дошел 
до областного аппарата.

- А мне показалось, что Вы аб
солютно гражданский человек. 
Но если такие успехи в опера
тивной деятельности, то могу 
предположить, что работа Вам 
нравилась.
- Именно так. Хотя, поработав 

некоторое время в этой системе, я 
начал понимать, что только репрес
сивными методами мы не сможем 
добиться порядка в нашем народном 
хозяйстве. То же самое касается на
логовой системы, только одними фи
скальными методами мы не сможем 
добиться высокой собираемости на
логов. А потом, сколько их не соби
рай, денег все равно не хватает.

- А сейчас Вы заняты тем, что 
осуществляете надзор и кон
троль в финансовой и валют
ной сфере, проверяете, куда и 
как тратятся эти деньги. Кон
тролер, да еще и какой!
- Да, наша служба проверяет 

расходы. Последующий контроль 
просто необходим. Если не контро
лировать финансовые расходы, то 
сложно будем свести концы с кон
цами.

- В связи с Вашей учебой у меня 
возник такой вопрос: почему 
Вы поступали на юридический 
факультет, когда пришли ра
ботать в КРУ? Вполне логич
но было бы, если бы Вы стали 
бы учиться, когда работали в 
милиции.
- Видите ли, я не был следова

телем, как того хотела моя мама, а 
занимался оперативной работой. Я 
только собирал материалы. Так что 
исторического образования вполне 
хватило. А вот в 1986 году, когда я 
начал свою карьеру в КРУ, то по
ступил на юрфак.

- И когда только время нахо
дили для учебы?
- А я и сейчас не бросил этого за

нятия, продолжаю учиться. В 2002 г. 
прошел профпереподготовку теперь 
уже в Уральской академии госслуж- 
бы. Каждые пять лет мы должны по
вышать свою квалификацию. Так что 

садимся за парты. В этом году пла
нирую пройти курс «Государствен
ная служба».

- На юрфаке Вы учились, уже 
будучи большим начальни
ком и, наверное, преподава
тели к Вам относились вполне 
лояльно.
- Как ко всем.
- Кто из преподавателей Вам 
больше запомнился?
- Очень ярким был С.Ю. Ма

рочкин.
- А дипломную работу писали 
на какую тему?
- О налоговых преступлениях. У 

меня был богатый материал.
- Хорошо. А зачем Вам по
надобились «Финансы и 
кредит»? Вы же все в этой 
сфере знаете.
- С деятельностью кредитных 

организаций я не сталкивался. Ра
ботал в основном с бюджетом. Я не 
мог себе позволить каких-то пробе
лов в знании предмета, которым за
нимаюсь по роду службы. Поэтому 
и пошел учиться.

- Интересно ведь получается, 
Вы - гуманитарий, что называ
ется от рождения, а всю жизнь 
занимаетесь, по сути, матема
тикой, которую знали в школе 
не очень.
- Пришлось восполнять пробе

лы в своем образовании и научиться 
считать. Сначала было трудно. Но 
жизнь заставила.

- Три диплома, полученных в 
университете, как-то изменили 
Вашу жизнь?
- Конечно, изменили, и в лучшую 

сторону.
- А зачем Вам нужна была дис
сертация, и на какую тему она 
написана?
- «Трансфертные механизмы 

обеспечения устойчивого развития 
региона». Тема мне была интерес
на. На подобную написал свою дис
сертацию В.Христенко. Только его 
исследования сделаны в масштабах 
всей страны, а я ограничился дан
ными региона.

- Что Вам дал университет за 
эти 12 лет кроме трёх дипло
мов? Чему он Вас научил?
- Я думаю, он меня научил 

жизни.
- Что Вы больше всего из сту
денческих лет вспоминаете?
- Общение с одногруппниками. 

Мы встречались только в период 
сессий и поэтому не могли нагово
риться. Каждый из них был интере
сен по-своему.

- Кто из членов Вашей семьи 
тоже окончил университет?
- Родная сестра Вера получила 

экономическое образование, стар
шая дочь Айза имеет диплом по спе
циальности «Бухгалтерский учет и 
кредит», а младшая Зина учится на 
«Государственном и муниципальном 
управлении».

- А Вы кто по профессии на 
самом деле, кем себя ощуща
ете?
- Руководитель.
- Но чем Вы объясните то об
стоятельство, что вся Ваша 
семья пошла считать, контро
лировать деньги?
- Ну, Вы скажете. Я успел везде 

поработать, даже шофером был 
перед армией.

- А кто у Вас заправляет семей
ным бюджетом?
- Я выступаю в роли инвестора и 

контролера. (Смеется).
- И на что Вам не жалко 
денег?
- На здоровье, прежде всего. 

Ну и на культуру, туризм, образо
вание. Я считаю, на этом экономить 
нельзя.

- А Вы знаете, что такое без
денежье?
- Мы из простой семьи. Папа всю 

жизнь работал на заводе, много не 
получал. Мама - тоже. Так что боль
шого достатка в доме не было. И на
чиная с техникума, я все время где-то 
подрабатывал. Вначале работал на 
торфопрсдприятии слесарем. Это 
была первая запись в моей трудовой 

книжке. А на первые заработанные 
деньги купил себе радиоприемник 
«ВЭФ-12».

Вообще, это уникальный случай, 
когда человек проучился в одном вузе 
на трех факультетах. Хотя всего-то 
Юрий Ефстафьсвич пробыл в сту
дентах ТюмГУ 12 лет: 6 лет учился 
заочно на историческом факульте
те и по три года - на юридическом 
и в МИФУБе. Ценность всех ди
пломов абсолютно равная. Хотя его 
можно уже назвать вечным студен
том. Учеба продолжается теперь уже 
в повышении квалификации, в ака
демии госслужбы каждые пять лет. 
И он говорит, что в этом деле точку 
ставить не собирается. Жизнь идет 
стремительно вперед, информация в 
различных отраслях знаний обновля
ется, и ее знать надо. Он говорит, что 
человек может себя ощущать счаст
ливым на работе лишь тогда, когда 
знает все, что подписывает, о чем 
говорят ведущие специалисты, как 
строится рабочий процесс в сфере, 
которой он руководит, и т.д. А че
ловек, призванный от имени госу
дарства контролировать бюджетные 
расходы, просто обречен на посто
янную учебу'.

Но иногда, говорит Юрий Еф- 
стафьевич, надо делать паузу и по
зволить себе поиграть в... волейбол. 
Он любит это занятие. Так же, как 
нравится ему погонять в футбол с 
товарищами и поплавать в бассейне. 
А вообще на первом месте у него в 
плане досуга посещение филармонии. 
Сам в свое время много занимался 
художественной самодеятельностью, 
танцевал в ансамбле «Калинка», соз
давал агитбригаду, пел в хоре. У него 
большой послужной список в куль
турной сфере. Как и много ступенек 
в карьере, которые он, судя по всему, 
преодолевал легко, успешно сочетая 
работу с учебой в ТюмГУ.

P.S.Необходимое дополне
ние. Сестра Ю.Е.Бешенцева 
Вера Евстафьевна Андреева ра
ботает начальником финансово- 
экономического управления 
Тюменского государственного 
университета. Она в свое время 
окончила химический факультет 
ТюмГУ, а экономическое обра
зование получила в институте до
полнительного профессионального 
образования.

Ее муж Олег Юрьевич окончил 
физический факультет ТюмГУ, 
дочь Татьяна получила юридиче
ское образование в университете, 
а Анастасия получает в ТюмГУ 
второе высшее, экономическое об
разование.

ir
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Покорение мира - дело молодежи!
21 мая - во Всемирный день культурного много

образия во имя диалога и развития, учрежденный 
ЮНЕСКО в 2003 году, в Тюменском государ
ственном университете подвели итоги III твор
ческого конкурса «Тюменский студент покоряет 
мир-2010». Конкурс проходил в течение мая при 
поддержке отдела по внеучебной работе «Студен
ческий центр» ТюмГУ и Тюменского молодежно
го отделения Российской ассоциации содействия 
ООН и был посвящен проблемам межкультурной 
коммуникации.

Нелегкую задачу по определению победите
лей решали члены компетентного жюри, в состав 
которого входили специалисты в области между
народных отношений, международного образова
ния, журналистского мастерства и культурологии, а 
также представители СМИ. На их суд были представ
лены видеофильмы, очерки, эссе, путевые заметки, 
фотографии - всего 88 работ, что почти вполовину 
больше, чем в прошлом году. В конкурсе приняли 
участие не только студенты, как это было раньше, 
но и выпускники, аспиранты и гимназисты ТюмГУ. 
Большая часть работ была выполнена представи
телями филологического факультета. Однако стоит 
отметить возросшую активность студентов других 
специальностей: работы представили студенты

МИФУБа, ИИиПН, ИГиПа и других факультетов. По
разила и обширная география - в общей сложности 
студенты ТюмГУ «покорили» 15 стран!

Работы были разные: и откровенно- 
эмоциональные, и классически выдержанные. Как 
призналась председатель жюри, заместитель дирек
тора ИГиП по международным связям И.Л. Плужник, 
некоторым авторам было сложно находить баланс 
между чувством, словом и корректным стилисти
ческим выражением своей мысли, другим не по
зволило стать победителем чрезмерное количество 
сленговых выражений. Были очень хорошие работы, 
но далеко не везде были анализ и выводы. А ведь 
главной задачей конкурсантов было передать опыт 
участника программы, рассказать о своей жизни в 
чужой стране: что он видел, чему научился, какие 
перспективы открыл для себя, как он преодолевал 
трудности...

Все победители конкурса были награждены ди
пломами и призами спонсоров, которыми в этом 
году стали Информационный центр ООН в Москве, 
Тюменская областная дума, департамент по спорту 
и молодежной политике Тюменской области, ООО 
«Издательский дом "Банзай"», компания Coca-Cola 
Hellenic, EF Education First, консульства США и Гер
мании в Екатеринбурге и другие.

Светлана БАЖЕНОВА, ин
ститут филологии и журналистики:

- Мне тоже пришлось несладко. 
Небольшой культурный 
шок, смена часового пояса, 
поиск жилья, работы, ве
лосипеда измотали меня
так, что однажды утром 
я пошла к океану и стала думать о 
пилигримах. На самом деле, мы - 
пилигримы XXI века, которые при
езжают в Америку в поисках лучшей 
жизни. А известно, кто ищет, тот 
всегда находит. ..Ия влилась в русло 
жизни этого города. Творческий, не
повторимый, свободный, яркий, не
зависимый, живой - таким он остался 
в моей памяти, и я надеюсь, что и он
меня помнит.

... в Провинстауне нет всемирно 
известных заведений типа McDonalds, 
Starbucks и Dunkin Donuts, зато много 
картинных галерей, уютных ресторан
чиков и уникальных магазинов. Я, 
например, продавала бусины. Очень 
сложно представить в Тюмени такой 
магазин, половина которого будет 
уставлена различными посудинами 
с бусинами всех цветов и размеров, с 
потолка гроздьями свисают ожерелья, 
браслеты и другие штучки, а девушка 
за кассой все время что-то мастерит. 
Мне нравилось упаковывать подарки 
или помогать людям делать ожерелье 
из ракушки, которую они только что 
нашли. Я была своего рода феей, ко
торая делала этот мир чуть добрее и 
счастливее.

Кристина БЕРКУТ, институт 
филологии и журналистики:

- Получается, что вы
учить язык в его родной 
стране не так-то просто. 
Люди, побывавшие в 
Германии, говорят, что 
языкового барьера не су
ществует, ведь там проживает много 
русских. Да и местные жители хоть 
пару слов, да способны сказать по- 
русски. Но радоваться ли этому 
обстоятельству, если ты хочешь го
ворить по-немецки? Ты не успева
ешь сообразить, о чем хочешь сказать 
- тебя опережают, догадываются, 
что ты хочешь им сообщить. И так 
всегда! А те, кто не знает русского - 
пытаются допытаться по-английски. 
Апглийский-то я лучше знаю. И опять 
немецкий в минусе, зато нс потерялась 
в полумиллионном городе. Мы при
ехали учить язык, а нам делают по
блажки! Стараются даже объясняться 
жестами. Мы тратим немалые деньги, 
ч тобы съездить в другую страну ради 
языковой практики, а в результате

привозим огромные сумки с сувени
рами, багаж знаний нецензурных вы
ражений по-немецки, которыми даже 
перед преподавателями не похвастать
ся, несметное число фотографий, для 
которых даже памяти в компьютере не 
хватает. И после этого так неожидан
но хочется говорить по-русски, а все 
говорят: «Ну давай блесни знаниями, 
шпрехай нам что-нибудь». И ты вы
кладываешь максимум своих знаний 
- «Ja -ja...».

Элли УНТ, институт филологии 
и журналистики:

- Формула «рус
ский студент выживает 
в Америке в экстренных 
условиях» сработала в
первый же день. Мы потерялись. 
Вместо штата Калифорния (куда 
благополучно прилетела моя подру
га) я попала в Северную Каролину 
(на прямопротивоположный конец 
страны). Без связи, без багажа (он 
улетел в Сан-Франциско) мы про
вели почти двое суток. Это был 
первый и, наверное, самый сильный 
и полезный для нас урок в Америке. 
Было очень тяжело, когда вокруг 
тебя только чужие люди, которые, к 
тому же, разговаривают, на другом 
языке. Страны ты не знаешь совер
шенно, помочь тебе некому. Было 
время осознать, что Россия - это 
наша Родина, а мама - самый глав
ный человек на планете.

Первую ночь в городе мы про
вели у знакомых, вторую - в подсоб
ке небольшого магазинчика доброго 
индуса (а мы думали, что он нас 
съесть хочет), на третье утро оказа
лось, что работы по контракту пока 
нет, на четвертое, голодные и опусто
шенные, мы пошли в церковь за про
дуктами.. . В таком темпе пролетело 
лето, полное приключений, передряг, 
знакомств, общения, полное волшеб
ства и незабываемых эмоций.

За это время мы научились во 
всех ситуациях находить светлые сто
роны, превращать «минус» в «плюс». 
Когда у нас не было работы и жилья, 
мы звонили мамам и говорили, что у 
нас по две работы и хорошая квар
тира, когда нам грозила депортация, 
мы не унывали и шли вперед. И нам 
всегда везло в ответ. Эта поездка 
перевернула для нас все привычное 
и обыденное. Мы убедились в мате
риальности мысли, в положительной 
силе позитивного мышления, стали 
коммуникабельнее и смотрим на мир 
с верой в светлое будущее, несмотря 
ни на что.

Сколько замечательных, добрых, 
интересных, образованных людей мы 
повстречали! Из Аргентины, 1 ерма- 
нии, Швейцарии, Чехии, Польши, 
Бразилии, Украины, Мексики, 
Канады - в одной Америке. В Тахо 
мы даже случайно познакомились с 
товарищем Евгения Евтушенко (так 
волнующе и трогательно было рас
сматривать фото, связанные с Рос
сией, находясь при этом на другом 
континенте). Почти два месяца пу
тешествий автостопом по всему За
падному побережью, знакомство с 
американским миллионером и из
вестным писателем, несостоявшаяся 
свадьба с индусом, месяц на грани вы
селения, подъемы в 4 утра, покорение 
ледников на нашем любимом озере 
Тахо, ночные походы в лес - чах» было 
совсем небезопасно, т.к. там водились 
медведи, койоты, лисы, волки, олени, 
косули! Их мы видели собственными 
глазами!

Галина ГАЙДАРЖИ. между
народный институт финансов, управ
ления и бизнеса:

- «Qucchingon!!!» Вот 
это, то слово, которое я 
услышала от моих буду
щих друзей из Мексики, 
когда они узнали, что я из России! 
Тогда я испытывала двоякие чувства:
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радость и испуг! Проблема взаимо
понимания была актуальна для меня 
в течение каких-то пяти минут!!! Но 
потом... я ощутила некую близость к 
этому народу, к их языку, поскольку 
эти люди имеют «muy rico groserias», 
так же, как и в России.

Мексика... мексиканцы... Это 
поистине удивительный, сильный 
народ, я восхищаюсь их волей, их 
способом выживания. Мексиканцы, 
как дикие волки, такие же одиноч
ки, хитрые, невероятные, таинствен^ 
ные, мистические, экспрессивиь^ 
со своими странностями, взять хотя 
бы, к примеру, понятие «1а Amor 
Apache»!

Мексиканская молодежь, какая 
она? Это бунтари? Несомненно! 
Они, как искра в умирающем мире, 
они отстаивают свои интересы, 
свои идеалы... это так близко рос
сийской молодежи... эти и многие 
другие вещи, я думаю, объединяют 
наши мистические, неповторимые 
страны (Россию и Мексику). Нужна 
ли межкультурная коммуникация, 
нужны ли межкультурные взаимо
отношения? На эти вопросы я могу 
ответить только лишь: «Claro! Рог 
que по???» .

Павел КАЗАНЦЕВ. биологи
ческий факультет:

- ... Работодатель по
явился к назначенному 
времени и отвёз меня в то 
место, которое он называл
фермой. Всю дорогу он вещал о том, 
как я буду получать по 80 евро в день,
шутил по-фински и подпевал аудио
магнитофону. Через час мы приехали 
в частное хозяйство по сбору дикой 
черники. В достаточно комфортных 
дачках нас ждали ещё шестеро ребят 
из Кирова и Петрозаводска, кото
рые приехали сюда на сутки раньше. 
Они встретили меня грустными фи
зиономиями и скучными рассказами о 
том, что заработать здесь нельзя. Не
придав словам этих трусов и лентяев 
ни малейшего значения, я отправился 
обживать свою комнату, а на следу
ющее утро меня отвезли в лес. В тот 
день я по-настоящему проявил себя. 
Без устали, без отдыху и без пере
рывов я собирал эту лесную ягоду, и 
за первый рабочий день мне удалось 
набрать четыре пятилитровых ведра 
отборной черники! Уже на обратном
пути, в машине, посчитав, я понял, что 
заработал, страшно сказать, аж 24
евро, а за вычетом ренты и питания, 
- 8 евро! В 10 раз меньше заявленной 
суммы... Ясно, что такими темпами
невозможно даже окупить поездку... 
Вечером того дня в одной из дачек мы 
держали военный совет. Оказалось, 
что остальные ребята заработали ещё 
меньше, за исключением Кости, он 
заработал целых 10 евро! Дальше был 
разговор с работодателем, который 
пошёл нам на уступки, снизив ренту', 
и с компанией (по телефону), которая 
нас сюда отправила, - и те и другие 
всячески пытались убедить нас в том, 
что мы просто ленимся и не хотим ра
ботать. Мы практически поверили в 
это, а на следующий день я заработал 
5 евро... Костя - 7...

<...> Мы честно отработали 
на другой ферме до конца ягодного 
сезона, дальше нужно было ехать на 
яблочные фермы острова Эланд. И 
за это время мы успели основательно 
сдружиться с Маргот и её семьёй. А 
на прощанье она испекла нам огром
ный сладкий пирог, который очень не 
хотелось есть, потому’ что в нём было 
так много тех самых ягод, которые 
мы собирали, тех ягод, которые нам 
уже успели порядком надоесть.

Тем летом я всё-таки осуществил 
свою мечту о путешествиях, посе
тив 16 стран Восточной и Западной 
Европы. Я мотался по всем странам 
Скандинавии и Прибалтики, отды
хал в Риме и в Париже, поднимался 
в горы Швейцарии и нырял в Среди-
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земное море, плутал по узким улоч
кам старой Венеции, прошёлся по 
проспектам свободного Амстердама, 
встречал рассветы в водах Финского 
залива, побывал в Гамбурге, втором 
по величине порту Европы, заглянул 
в Люксембург - государство, которое 
по площади меньше Тюмени, побро
дил по последнему реликтовому лесу 
Европы... И где бы я ни находился, 
судьба снова и снова сводила меня с 
исключительно добрыми и отзывчи
выми людьми, которые делали мой 
путь лёгким и счастливым... Это 
было очень хорошее лето!

Сейчас я пишу эту заметку, вос
станавливая в памяти события годо
валой давности, а передо мною лежит 

^изитка Маргот и письмо, которое 
В племянница Сату написала, опа
саясь, что мы уедем, и она не успеет 
с нами попрощаться... Эти простые 
вещи, прошедшие со мной десятки 
тысяч километров, словно бы кричат: 
«Это было невероятно, но всё это 
было правдой! Ты осуществил одну 
крупную мечту, а теперь берись за 
следующую!»

Екатерина ТУРТА, институт 
филологии и журналистики:

- Да, ты - покоритель, 
но ты в этом новом мире
- как младенец, который 
делает первые шаги, впер
вые ест кашу, смотрит на
звезды, лепечет первые слова... И 
все потому, что от своей Родины 
ты отделен тысячами километров, 
ты здесь один: ни родственников, 
ни друзей, ни знакомых. Другой 
язык, другие лица, другие тради-

и и нормы поведения, другой 
имат, природа, еда... И даже 

зная, что такое «творог», ты откры
ваешь банку и видишь нечто новое, 
не такое, как дома, зная, что такое 
«светофор», ты с удивлением обнару
живаешь заветную кнопку, нажав ко
торую, ты сможешь перейти дорогу. 
Тыс удивлением встречаешь улыбки 
на лицах людей, которые приветству
ют тебя, но при этом совершенно тебя 
не знают. Тыс трудом узнаешь свой 
голос, потому что когда начинаешь 
говорить на другом языке, меняется 
тембр, интонации... твой голос ста
новится другим.

И тогда осознаешь, что все три 
месяца за границей ты жил полной 
жизнью, проживал каждое мгнове
ние, порой отказываясь ото сна, ведь 
так много всего нужно успеть: попро
бовать мороженое в кафе неподалеку, 
научиться играть в боулинг, попро
бовать настоящий хот-дог и сэндвич, 
съездить на Ниагару и т. д. Всего и 
не перечислить! И каждый пункт в 
этом списке - твое личное маленькое 
открытие. А самое большое откры
тие, которое ты делаешь за границей,
- это открытие в себе способности 
воспринимать мир глазами ребен
ка, испытывать чистые ощущения. 
Чистое восприятие окружающей дей
ствительности, восторг и откровение 
в каждом мгновении - вот что самое 
важное. Именно это ты увозишь 
домой. И уже на Родине понима
ешь, что у тебя было не 2-3 месяца 
для «покорения» нового мира, у тебя 
впереди целая жизнь, и наполняешь 
ее этими неповторимыми момента
ми именно ты! И уже через некото
рое время в списке твоих маленьких 
личных открытий наряду с Ниага

рой, Макдоналдсом, светофором, 
творогом и т. д. появятся «Золотое 
кольцо», Байкал, рассвет победы, 
первые листья и просто хруст снега 
под ногами...

Для того чтобы совершать эти 
маленькие открытия, тебе не нужно 
далеко ехать, но именно заграница 
открывает тебе на это глаза. Поэто
му дерзай и помни, вся твоя жизнь - 
это время личных открытий!

Александр КУВШИНОВ, ин
ститут государства и права:

- ... Почти шестьде
сят лет назад здесь был 
мой дед. Он прошел путь 
до самого Берлина, распи
сался на четвертой слева 
колонне рейхстага; он по
бедил эту страну. А теперь здесь я, 
много слышавший и читавший про 
гениальность немецкого автопрома, 
огромные жаренные Eisbein, знаме
нитый Октоберфест и... Вторую ми
ровую.

<...> Она попросила называть 
её просто Эрикой и улыбнулась. 
После небольшой паузы Эрика про
должила: «Я очень люблю русских». 
Фраза, конечно, сказана была по- 
немецки. но все присутствующие 
поняли, и стало как-то комфортнее, 
словно мы оказались в гостях у ба
бушки. Как выяснилось, отец Эрики 
воевал за Германию и был тяжело 
ранен в боях на территории СССР. 
Его группа ушла в отступление, а он 
остался лежать в одиночестве, ране
ный и беспомощный. И его нашла 
русская женщина, жена офицера 
Красной армии. Она принесла немца 
в дом и выхаживала его до полного 
выздоровления. Солдат спросил, как 
она, жена боевого офицера, может 
держать у себя дома врага, на что 
женщина ответила, что враг из него 
никакой, потому что он передвига
ется едва-едва. И даст Бог, её муж, 
оказавшись в такой же ситуации, 
тоже не умрёт один на поле боя, ему 
тоже кто-то поможет...

<...> Все мы заметно напря
глись, но господина Торку не инте
ресовала политическая подоплёка, 
только эмоции и впечатления. Он 
рассказывал, как они с матерью и 
ещё тремя детьми жили в холодном 
доме, большую часть которого за
нимали гитлеровцы. «Представляю, 
- сказал он. - Как тяжело было рус
ским, если даже мы, их соотечествен
ники, так страдали».

Вот оно как... Немцы сами стра
дали от фюрера, счастливой памяти 
у них о тех временах не осталось. 
Странно слышать, как многие мо
лодые люди ассоциируют немцев и 
Германию с фашизмом. Вот мой дед 
воевал против Гитлера, но про не
мецкую нацию неуважительно ни
когда не говорил. Враг был один. 
Наше собственное неприятие других 
культур не даёт нам сблизиться с 
ними. И немцы-то все фашисты, и 
язык у них грубый, и сами они злые 
и скупые...

Но ребята, а что мы знаем о не
мецком народе в действительности? 
На самом деле у нас с ними доволь
но много общего в культуре, языке, 
образе жизни, даже политике... 
Давайте попробуем пустить кусочек 
другой культуры в своё сердце, и 
тотчас перед нами откроются инте

реснейшие традиции, мягкий и краси
вый язык, богатая и подчас трагичная 
история.

Только тот, кто сможет раскрыть 
свою душу навстречу другим культу
рам, сможет оценить их красоту... и 
почувствовать тепло, достав из до
рожного чемодана слегка помятый 
буклетик с ровным убористым под
черком: «Herzlich von Jorg».

Татьяна БЕЛЯВСКАЯ, ин
ститут филологии и журна.\истики:

- Яркая одежда, цвет
ные бусины, перья, за
вораживающая музыка. 
Они кружили в танце, 
стуча в свои бубны и ба
рабаны. То поднимали руки вверх, 
как будто бы обращаясь к солнцу, то 
опускали, то собирались в круг и соз
давали причудливые картины.

Такими я впервые увидела корен
ных жителей Северной Америки - ин
дейцев. В районе, в котором я жила, 
Шайенне, было множество, так назы
ваемых «индейских деревень».

В одной из таких индейских де
ревень мне посчастливилось побы
вать. Посмотрев на удивительные 
наряды и чарующие танцы, я отпра
вилась любоваться индейским ру
коделием. Чего там только не было: 
и различные амулеты из бисера, и 
барабаны, и мокасины - индейская 
обувь на кожаной подошве, и узор
чатые деревянные шкатулки, и укра
шения из камней. Но больше всего 
меня поразили «ловцы снов». Это 
удивительно красивые предметы, 
представляющие собой паутину из 
суровых ниток и оленьих жил, на
тянутых на круг из ивовой ветви; 
также на нитке вплетают несколько 
перьев и бусин. Как мне рассказал 
один старый индеец, считается, что 
«Ловцы снов» оберегают от злых 
духов. Они должны висеть прямо 
над головой спящего. Кошмары по
падаются в эту паутинку, запутыва
ются там, а с первыми лучами солнца 
сгорают. А хорошие сны, попадая в 
паутину, «скапывают» по маленьким 
пёрышкам, и человек всю ночь видит 
только самые добрые сны.

День подходил к концу, когда я 
услышала завораживающую музыку 
и замерла на секунду. Это была не
большая лавочка с индейскими флей
тами. И седой мужчина, искусно 
переставляя пальцы, создавал эту 
волшебную мелодию. Своей изуми
тельной игрой он собрал вокруг себя 
удивлённых слушателей. Чарующая 
музыка как будто околдовала всех 
вокруг, и люди замерли, наслаждаясь 
божественными звуками. Я стояла 
среди этой толпы и не могла оторвать 
взгляд от этого небольшого дере
вянного музыкального инструмента. 
Музыка пронизывала каждый санти
метр моего тела, и мурашки бежали 
по коже. Она была настолько трога
тельна, что слёзы покатились из глаз. 
На мгновение мне показалось, что я 
перенеслась в параллельный мир или 
просто куда-то далеко от повседнев
ной суеты.

Следующий день выдался нелёг
ким, и у меня не получалось прийти 
попрощаться с новым приятелем. 
Как же я была удивлена, когда в 
том отеле, в котором я остановилась, 
появился этот странный индеец. Он 
приехал туда, чтобы на прощание 
подарить мне маленькую флейту с 

птичкой и диски по обучению игре на 
флейте. Уезжая, он сказал, что я обя
зательно должна научиться играть на 
ней. Что эта флейта создана специ
ально для меня.

Как он нашёл меня, для меня 
до сих пор остаётся загадкой. Ведь 
кроме имени он ничего не знал. 
Может, это случайность, а может, 
уникальная магическая сила индей
цев. Но этот удивительный народ 
со своими уникальными традиция
ми и культурой навсегда останется у 
меня в памяти.

Ван АРУТЮНЯН, институт 
истории и политических наук:

- Путешествие в эту 
сказочную страну было 
незабываемо для меня. 
Армения - одно из самых 
древних и известных в 
древнем историческом мире госу
дарств и одна из немногих сохранив
шихся древних цивилизаций в мире! 
Армения - страна с очень давней 
историей, и, соответственно, с мно
говековыми традициями. Начнем со 
свадьбы. Свадьба у армян - это очень 
большой праздник. Когда я назвал 
сумму, которую мои друзья недавно 
потратили на организацию свадьбы 
в России (около 5 000 долларов), 
мне сказали, что в Армении поло
вину этой суммы тратят только на 
фейерверк. Причем надо учитывать, 
что, несмотря на немалое количе
ство обеспеченных людей, большин
ство армян живут скромно, однако 
свадьба в .мобом, даже бедном доме, 
всегда пышный и богатый праздник. 
У армян не принято жить в граждан
ском браке - жених обязательно за
бирает невесту из дома родителей. 
Прежде чем жениться, армяне обяза
тельно обручаются. Кстати, для реги
страции брака достаточно совершить 
церковный обряд - в ЗАГС идут, 
как правило, при рождении ребенка, 
тогда и получают официальные свет
ские бумаги.

Нигде я не видел столько детей, 
сколько в Ереване. Несмотря на то, что 
экономика страны испытывает огром
ные проблемы (уровень безработицы 
ужасающий, горячая вода закончи
лась 16 лет назад, а холодная пода
ется по часам), армянские дети - это 
самое ценное, что есть у армян. Такой 
заботы, нежности и самопожертвова
ния рада детей вы не увидите нигде. 
Ради них армяне готовы на все.

Наталья БАЗАНОВА, инсти
тут государства и права:

- Мой товарищ и я 
ехали в соседний город 
Бад Тёльц: он - для 
работы с людьми, пере
жившими различные пси
хические стрессы, а я - в Красный 
Крест, к пожилым людям.

С немецкой точностью, ровно в 
И часов восемь бабушек вышли на 
улицу и стали ждать машину, обсуж
дая свои будущие покупки и жаркую 
погоду, а познакомившись со мной и 
поняв, что я приехала из России, они 
долго сокрушались над теми ужас
ными морозами и холодами, что есть 
в Сибири. К слову сказать, беседы 
наших пожилых людей существенно 
отличаются от разговоров бабушек в 
Германии, которые с удовольствием 
обсуждают планы будущих путеше
ствий, встречи с новыми людьми и 

участие в различных мероприятиях, и 
никакого намёка на семью и внуков. 
Мне стало очень интересно: а одино
ки да те .\юди. которые живут в этом 
доме для пожилых людей? Оказа
лось, что в большинстве случаев нет: 
у них есть дети, внуки, даже семейные 
пары жили здесь вместе. «Мы само
стоятельны: можем путешествовать, 
проводить разные вечера, а дети и 
внуки... Конечно, они приезжают, но 
у них ведь своя жизнь», - так сказала 
мне одна пожилая дама, улыбаясь, и 
действительно ей было очень хорошо с 
людьми своего возраста и своих инте
ресов, хотя мне почему-то стало очень 
грустно от этих слов.

В тот день мне нужно было вместе 
с сестрой милосердия Марией разнести 
лекарства пожилым людям, которые 
радушно встречам! нас и задорно рас
сказывали о вчерашнем дне. Однако 
когда мы вошли в квартиру одной из 
пожилых дам, и когда я представилась 
практиканткой из России, бабушка, 
мирно сидевшая в кресле, взяла меня 
за руку и заплакала. Совершенно не 
понимая, что происходит, я спроси
ла её, и она поведаха ту необычную 
историю. Оказалось, что она в годы 
войны попала в один из немецких кон
центрационных лагерей для евреев, 
и в этом лагере также были русские, 
русские солдаты. Она безумно влю
билась в одного из них, но их встречи 
продолжались не больше месяца - его 
расстреляли, а затем сожгли. «Он был 
прекрасным человеком, спокойным, 
благородным и даже в самые тяжёлые 
минуты не позволял мне грустить. Я 
любила его всю жизнь, и до сих пор 
помню его, как будто он здесь и сейчас 
со мной», - тихо всхлипывая, говорила 
она, а потом замолчала. Ещё несколько 
минут держала мою руку, перебирала 
пальцы и смотрела в глаза: для неё это 
была словно тонкая ниточка к тому 
прошлому, к тому русскому солдату, 
жизнь с которым так и не получилось 
прожить. «Боже, и как такое может 
бьггь? Вы русская... Как же прекрас
но, что Вы из России...», - прошепта
ла она на прощание, и мы отправились 
дальше, но целый день меня не покида
ли мысли о той женщине, её трагедии. 
Наверное, в такие минуты происходит 
понимание сакральной связи между 
судьбами, народами и культурами. 
Ведь наше общее прошлое заключается 
не только в войне с этим народом, но и 
вот в таких тихих маленьких историях, 
историях, которые потрясают и застав
ляют задуматься.

Это был один из самых ярких 
случаев из моей практики в Крас
ном Кресте, о котором невозможно 
забыть. Вообще, работа в различных 
благотворительных и гуманитарных 
организациях, волонтёрство очень 
дисциплинируют, учат толерантности 
и стойкости, но, к сожалению, эти яв
ления в России не распространены, 
и молодые люди не часто отправля
ются на служение добру, считая это 
занятие несерьезным и бесполезным 
для самого себя. Однако в Германии 
очень активно работают волонтёры 
в различных церковных приходах, 
Красном Кресте, больницах и домах 
для пожилых людей. Они со всей 
основательностью и серьёзностью 
относятся к той работе, которую вы
полняют, и считают, что таким обра
зом они изменяют этот мир, делают 
его более светлым и совершенным.
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Государство с приставкой "люкс"
ЕЛЕНА ЮЖАКОВА

Университет в последнее время 
все чаще открывает двери перед за
рубежными гостями, в том числе 
перед дипломатами. На торжествах

Квест для первокурсников ЭГФ
Первый месяц первого учебно

го года для вчерашних школьников 
полон событий - в это время их по
свящают в студенты...

В воскресенье погода благоволила 
студентам эколого-географического 
факультета - в тюменском плодо
питомнике близ озера Цимлянское 
первокурсников ждали подготов
ленные старшими товарищами при
ключенческая игра и конкурсные 
состязания, которые должны были 
сплотить новые коллективы и про
верить силы будущих полевых иссле
дователей, специалистов по сервису 
и туризму.

творяла определенную страну. Ребят 
встречали одетые в национальные ко
стюмы творческие кураторы ЭГФ. 
которые предлагали отгадать название

«ЕМУРТЛА - ЛЕНИНГРАД» - ТАК НАЗЫВАЕТСЯ ДОКУМЕНТАЛЬНЫЙ ФИЛЬМ ТЕЛЕРАДИОКОМПАНИИ «РЕГИОН-ТЮМЕНЬ»,
КОТОРЫЙ В НОМИНАЦИИ «ТЕЛЕВИДЕНИЕ» СТАЛ ПОБЕДИТЕЛЕМ IX ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА «ПАТРИОТ РОССИИ»

Авторский коллектив победите
лей - это Татьяна Топоркова, Люд
мила Борисова, Юрий Киселев. Мы 
поздравили завкафедрой журналист- 
кого мастерства Т.А.Топоркову с 
очередной'творческой победой и по
просили кассету с фильмом хотя бы 
на час.

Писать об этом фильме сложно. 
Его надо смотреть. И тогда по
чувствуешь, что такое доброта, 
любовь, дружба, сердечность. Тут 
много слов можно написать про то, 

по случаю 80-летия университета у 
нас побывала Кимберли Уильямс - 
атташе по вопросам образования и 
культуры Генерального консульства 
США в Екатеринбурге.

А на прошлой неделе вновь 
важный визитер, теперь в МИФУБе. 
С лекцией «Люксембург - финансо
вая столица Европы» в большой зал 
к будущим финансистам и управлен
цам пожаловал посол Великого Гер
цогства Люксембург Гастон Стронк. 
Это уже вторая лекция, которую он 
читает нашим студентам. Первый раз 
посол побывал в МИФУБе весной. 
Г-н Стронк прекрасно говорит на 
английском языке, на нем же после 
согласования с аудиторией он про
читал лекцию.

Как любой полномочный пред
ставитель своего государства, посол 
продвигает Люксембург как бренд, в 
данном случае - финансовой столицы

Сюжет данной игры скрывался в 
одной из главных наук, изучающихся 
на факультете - страноведении. Уже 
почти студентам было приготовлено 
10 станций, каждая из которых олице- 

что чувствуют герои картины, с ко
торыми Татьяна Топоркова и ее 
коллеги встретились пять лет тому 
назад. Фильм делался к 60-летию 
Победы нашего народа в Великой 
Отечественной войне. Чтобы лента 
состоялась, авторскому коллекти
ву нужна была помощь многих не
равнодушных людей. Например, 
Вячеслава Федоровича Медведева, 
в недавнем прошлом руководителя 
аппарата губернатора Тюменской 
области. К сожалению, он уже ушел

Европы. И это правда, государство, 
хоть и крошечное по географическим 
размерам, зато уникальное по тому 
объему инвестиций, которые акку
мулированы в нем. Почему именно 
Люксембург занял столь привиле
гированное положение в Европе? 
На этот вопрос посол ответил так: 
«Наше государство политически и 
экономически стабильно, это чрез
вычайно ценится любыми инвесто
рами, у нас привлекательная система 
налогообложения, сильная правовая 
база, высокий уровень профессио
нального мастерства финансистов, 
многонациональная трудовая среда, 
высокая степень конфиденциально
сти, добавьте сюда выгодное геогра
фическое положение, и вы поймете, 
что Люксембург - отличное место для 
операций с самым широким спектром 
финансовых продуктов». Благода
ря выгодным условиям и офшорной 

а после прыгали как лягушки на стан
ции «Франция», собрали палочками 
шишки на станции «Китай», играли 
в гольф на станции «Шотландия», а 

из жизни. Съемки фильма проходи
ли в Емуртле и Ленинграде. Память, 
светлая и непроходящая - вот что 
связывает героев фильма, живущих 
в Сибири и на брегах Невы. Одни, 
а это уже очень пожилые люди, си
бирячки, помнят, как к ним приеха
ли дети из блокадного Ленинграда 
и они всем селом помогали им всем, 
чем могли. А другие помнят, как их 
по-родственному, по-матерински 
приняли в Сибири и как не дали уме
реть с голоду.

Блокадные дети уже выросли, 
стали учеными, предпринимателя
ми, словом, состоялись в жизни. 
Но всякий раз, когда звучит слово 
Емуртла, они как по команде дружно 
собираются вместе и с благодарно
стью сибирякам Вспоминают свое 
детство, опаленное войной. Но такое 
счастливое. Неблагодарное это дело, 
пересказывать сюжет такого трога
тельного фильма. Его надо смотреть. 
И аплодировать авторам, работу ко
торых, пусть через пять лет, по оце
нили на престижном конкурсе. 

зоне в Люксембурге размещается 
около 1000 инвестфондов и более 
200 банков, и это при населении чуть 
более 500 тысяч человек. Вот такое 
люкс - государство.

Студенты с энтузиазмом вос
приняли перечень компаний, штаб- 
квартиры которых находятся в 
Люксембурге, особенно порадовало 
их наличие в списке всеми любимого 
скайпа, оказывается он тоже родом 
из Люксембурга. Судя по всему, обе 
стороны остались довольны резуль
татами встречи. Студенты получи
ли интересную и профессионально 
полезную информацию из первых 
рук. Господин посол, осознавая, что 
именно эти молодые люди через не
сколько лет будут определять фи
нансовые направления деятельности 
своих компаний, считает, что он 
встретился с будущим России.

страны, ответить на интеллектуальный 
вопрос и выполнить спортивное зада
ние. Интересно было наблюдать, как 
вошедшие во вкус первокурсники пере
водили с французского стихотворение,

в «Турции» по-турецки произносили 
приветствие.

По окончании «забега» уставшие, 
но довольные студенты собрались на 
большом поле, где, встав на колени, 
прочитали клятву первокурсника 
эколого-географического факультета.

В добрый путь, теперь уже 
настоящие студенты эколого
географического факультета! Новых 
вам открытий, которых впереди 
будет очень много!

Отдел информации и связей с 
общественностью ТюмГУ по ма

териалам ЭГФ
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